

die englisch-russische Expedition keine fernere Unterstützung von den Holländern; sie wurde überdies von dem Herzog von York mit gewohnter Ungeschicklichkeit geführt, so daß die Franzosen und Holländer unter Brune und Daendels die gelandete Armee dergestalt drängten, daß der Herzog von York einen Waffenstillstand schloß und unter der Bedingung, 8000 gefangene Franzosen herauszugeben, freien Abzug mit dem Reste seines Heeres erlangte (18. Oktober). Ueber diese Unfälle seiner Heere, an denen die Oesterreicher Schuld sein sollten, zürnte Kaiser Paul gewaltig und sagte sich vom Bunde los, obwohl Oesterreich und England alles aufboten, um ihn festzuhalten. Die Russen zogen in ihre Heimath zurück und Oesterreich stand auf dem Festlande wieder allein gegen Frankreich.

Dieser zweite Koalitionskrieg hatte den Franzosen Italien bis auf Genua entrißen, das jetzt Massena vertheidigte, aber die Schweiz und das ganze linke Rheinufer blieb in der Gewalt der Franzosen; es ist dies um so unbegreiflicher, als der Erzherzog Karl ein starkes Heer kommandierte und noch bei jeder Gelegenheit bewiesen hatte, daß er außer Bonaparte jedem andern französischen Heerführer überlegen war; er hatte aber seit seinem Abzuge von Zürich nur Mannheim erstürmt und die schwache französische Rheinarmee wieder auf das linke Ufer zurückgeworfen.

Vierzehntes Kapitel.

Der 18. Brumaire des Jahres VIII. (10. November 1799).

Napoleon Bonaparte erster Consul.

Um diese Zeit übernahm Bonaparte die oberste Leitung der französischen Macht. Auf seinem Wege von Frejus nach Paris wurde er von dem Volke als der Retter Frankreichs begrüßt; denn unter dem Direktorium ging nicht allein Italien durch eine Reihe unerhört blutiger Schlachten verloren, sondern die Republik drohte durch die Schlechtigkeit und Unfähigkeit der Gesetzgeber und Beamten jeden Augenblick eine Beute der Anarchie zu werden. Die Royalisten erwarteten einen baldigen Sieg, denn die Republikaner waren entweder Reste der Sansculottenpartei, die nur durch Hilfe des Pöbels zur Herrschaft gelangen konnten, oder sie hielten deswegen an der Republik, weil sie derselben Anstellung und Einkommen verdankten; ächte Republikaner wie Carnot und Championnet gab es nur sehr wenige und gerade diese verfolgte das Direktorium am meisten. Nachdem Napoleon Bonaparte in Paris angekommen war, sprach er als der Mann der Nation und als künftiger Herrscher zu dem Direktorium: „was habt ihr aus dem Frankreich ge-